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Говорили о потенциале
региона Аджарии 

Мэр Батуми Арчил Чиковани провел
встречу с генеральным консулом Азербай*
джана Парвизом Исмаилзаде. 

На встрече, в которой приняли участие
представители компаний, работающих в
Азербайджане, речь шла об инвестицион*
но*экономической среде и потенциале ре*
гиона. Арчил Чиковани подчеркнул важ*
ность двустороннего сотрудничества и
перспективы развития.

Азербайджан является стратегичес*
ким партнером Грузии. Сотрудничество
между странами находится в активной фа*
зе как в культурно*образовательной, так и
в торгово*экономической сферах.

Пассажиропоток в
Батуми продолжает

расти
В августе аэропортами в столице Гру*

зии и курортном Батуми воспользовались
около 470 тысяч пассажиров. 

Что касается Батумского междуна*
родного аэропорта имени Александра Кар*
твели, то в августе им воспользовались 103
625 пассажиров, что на 2% больше, чем за
тот же период 2021 года, и на 7% больше,
чем в августе 2019 года. В летний сезон 21
авиакомпания выполняла рейсы по 17 на*
правлениям из аэропорта Батуми.

Пассажиропоток в Тбилисском меж*
дународном аэропорту имени Шота Руста*
вели в августе вырос на 48% по сравнению
с аналогичным периодом прошлого года,
сообщает пресс*служба компании TAV
Georgia, управляющая аэропортами Тби*
лиси и Батуми. 

В августе 2022 года аэропорт обслу*
жил 363 830 пассажиров, тем самым вос*
становив показатели за август 2019 года на
92%. На сегодняшний день в аэропорту
оперирует 35 авиакомпаний, которые вы*
полняют рейсы по 38 направлениям.

TAV Georgia является дочерней ком*
панией TAV Airports Holding. Ее деятель*
ность в Грузии началась в 2005 году и бу*
дет продолжаться до 2027 года по дейст*
вующему контракту. В результате инвес*
тиций в размере 220 миллионов долларов в
2007 году были введены в эксплуатацию
новые пассажирские терминалы междуна*
родных аэропортов Тбилиси и Батуми. 

В результате инвестиций, сделанных в
2016*17 годах, в Тбилисском международ*
ном аэропорту были проведены полная ре*
абилитация существующей взлетно*поса*
дочной полосы и строительство нового
терминала прилета.

Благодаря многомиллионным инвести*
циям, сделанным TAV Airports Holding в
разных странах мира, многолетнему опыту
эксплуатации аэропортов и мудрому уп*
равлению, TAV Georgia стала одной из са*
мых надежных, стабильных и динамичных
компаний в Грузии. В настоящее время в
компании в Грузии работает 1,3 тысячи
сотрудников.

Солнечная погода
сменится дождем

В четверг, 15 сентября, в Батуми ожи*
дается переменная облачность, временами
дождь. Минимальная температура воздуха
ночью зафиксируется на отметке 18 граду*
сов, а днем * 22 градуса тепла.

В пятницу, 16 сентября, в Батуми ожи*
дается переменная облачность, временами
дождь. Минимальная температура воздуха
ночью будет плюс 16 градусов. Днем * 27
градусов тепла. Максимальная скорость
ветра 15 м/с.

В субботу, 17 сентября, в Батуми в
дневные часы осадков не ожидается, будет
облачно. Минимальная температура воз*
духа ночью составит плюс 14 градусов, ве*
роятен дождь. Днем температура подни*
мется максимум до 26 градусов тепла.

В воскресенье, 18 сентября, в Батуми
в течение дня ожидается переменная об*
лачность. Минимальная температура воз*
духа ночью будет плюс 14 градусов, а днем
поднимется максимум до 27 градусов теп*
ла.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Война в Украине, а также проблемы региональной и глобальной
безопасности стали главными темами встречи старшего советника
госсекретаря США по вопросам Кавказа Филиппа Рикера с премье"
ром Грузии Ираклием Гарибашвили.

Рикер совершает турне по странам Южного Кавказа. В Тбилиси
он прибыл из Еревана, а далее отправится в Баку. Представитель
США отметил позитивную посредническую роль грузинского пре"
мьера в организации встречи между главами МИД Азербайджана и
Армении в Тбилиси.  

Также разговор коснулся соглашения между Арменией и Азер"

байджаном, достигнутого при посредничестве Грузии осенью 2021
года. Тогда Азербайджан передал армянской стороне 15 задержан"
ных в стране армянских военных в обмен на карты минных полей в
Агдамском районе. 

Стороны говорили и о тяжелой ситуации на оккупированных
территориях Грузии " в Абхазии и Цхинвальском регионе. Гариба"
швили подчеркнул исключительную важность мирного урегулиро"
вания конфликта. В этом контексте было подчеркнуто значение Же"
невских международных дискуссий.

Рикер заверил премьер"министра в решительной поддержке Со"
единенными Штатами территориальной целостности и суверенитета
Грузии. Обсужденные вопросы включали также европейскую интег"
рацию Грузии. Гарибашвили заверил Рикера, что Грузия по"прежне"
му привержена своему европейскому пути.

Во встрече в администрации правительства также приняли уча"
стие посол США в Грузии Келли Дегнан и министр иностранных дел
Илья Дарчиашвили. В последний раз Филип Рикер находился в
Грузии в июне 2021 года в качестве и.о. помощника государственно"
го секретаря США по делам Европы и Евразии.  

В конце августа Госсекретарь США Энтони Блинкен назначил
Рикера своим главным советником на переговорах по Кавказу. Тогда
в Госдепе указали, что он стал сопредседателем Минской группы
ОБСЕ от США и возглавил американскую делегацию на Женевских
дискуссиях в критический период.

Взаимосвязи

Государственный секретарь Королевства Бельгия по вопросам
убежища и миграции Николь де Мур побывала с официальным ви"
зитом в Грузии. В рамках визита состоялась встреча Николь де Мур
и Вахтанга Гомелаури в Министерстве внутренних дел. На встрече
также присутствовали заместитель министра внутренних дел Алек"
сандр Дарахвелидзе и другие представители ведомства.

На встрече стороны обсудили вопросы, связанные с безвизовым
передвижением граждан Грузии в Евросоюзе и Шенгенской зоне.
Участники встречи подчеркнули политическую и практическую
важность свободного передвижения с Европой в процессе евроинтег"
рации Грузии.

После встречи состоялась совместная пресс"конференция Ни"
коль де Мур и заместителя министра внутренних дел.

По словам Александра Дарахвелидзе, уже разработаны планы по
решению проблем, связанных с нелегальной миграцией и необосно"
ванными просьбами о предоставлении убежища. По его словам, по"
сле введения визовой либерализации этой возможностью воспользо"
вались более полумиллиона граждан Грузии и было совершено более
1,5 млн. визитов в разные страны Европы. По словам Дарахвелидзе,
большинство граждан соблюдают правила, но есть и исключения,
которые нарушают сроки или просят убежища без причины.

"Система выездного контроля на границах и в аэропортах Гру"
зии действует активно, что означает проверку документов, необходи"
мых для въезда в Европу, на границах Грузии. На сегодняшний день
более 3000 граждан Грузии были ограничены во въезде в страны Ев"
ропы из"за отсутствия у них соответствующих документов. Неле"
гальная миграция и незарегистрированные просьбы о предоставле"
нии убежища " не новые проблемы, наша страна тоже сталкивается с
этой проблемой", " заявил Александр Дарахвелидзе.

Кроме того, по словам Госсекретаря Королевства Бельгии по во"
просам убежища и миграции Николь де Мур, принципиально важно,
чтобы граждане Грузии получали достоверную информацию и ле"
гально мигрировали, чтобы не столкнуться с неприятными
сюрпризами по прибытии в Бельгию.

"Во"первых, гражданам Грузии обычно отказывают в предостав"
лении убежища, потому что Бельгия считает Грузию безопасной
страной. Мы никогда не предоставляем убежище по экономическим
причинам. Отрицательное решение принимается быстро, и те, кто не
соответствует критериям, должны будут немедленно покинуть стра"
ну. Те, кто прибывает в Бельгию, должны будут соответствовать ус"
ловиям въезда в страну и смогут находиться в Бельгии без визы
только в течение определенного периода времени. На границе будут
строгие проверки. В"третьих, если вас останавливают на границе или
просят вернуться в Грузию без визы, а при необходимости принуди"
тельно покинуть страну, в наших странах разработана эффективная
процедура, которая может включать в себя запрет на въезд", " зая"
вила Николь де Мур.

При этом она указала, что для успешного продолжения безвизо"
вого режима важно сотрудничество МВД с соответствующими ве"
домства Евросоюза. Гомелаури, в свою очередь, обратил внимание на
политическую и практическую важность безвиза в процессе евроин"
теграции Грузии.

Делегация из Бельгии также посетила Департамент миграции

МВД и Тбилисский международный аэропорт, где ознакомится со
спецификой работы и существующей инфраструктурой.

Согласно докладу Агентства Евросоюза по вопросам убежища
(EUAA), за первые четыре месяца 2022 года с просьбой об убежище
в странах ЕС обратились 8075 граждан Грузии " по сравнению с про"
шлым годом число соискателей выросло на 183%, то есть почти в три
раза. Бельгия входит в пятерку европейских стран по числу просите"
лей убежища из Грузии " 315 грузинских заявок за январь"апрель
против 120 годом ранее.

В общей сложности за последние два года более чем 3 тысячам
граждан Грузии было отказано в выезде в ЕС из"за проблем с доку"
ментами, сообщил замглавы МВД Александр Дарахвелидзе.

"На границах и в аэропортах Грузии активно действует система
выездного контроля, которая подразумевает проверку на границах
Грузии необходимых для въезда в ЕС документов… На сегодняшний
день уже более чем 3 тысячам граждан ограничен въезд в европей"
ские страны из"за того, что у них документы были не в порядке", "
сказал он.

По его словам, в целом за пять с половиной лет безвизовым ре"
жимом с ЕС воспользовались более полумиллиона граждан Грузии.
В разные европейские страны они совершили более полутора милли"
она визитов. Дарахвелидзе указал, что в подавляющем большинстве
случаев граждане Грузии соблюдают установленные правила, однако
есть некоторые исключения, связанные со случаями необоснован"
ных прошений о предоставлении убежища и нарушении сроков пре"
бывания.

"Мы полностью обновили законодательство Грузии, и оно при"
близилось к европейским стандартам, чтобы Грузия проводила пра"
вильную и справедливую политику по отношению к соискателям
убежища", " отметил Дарахвелидзе.

Практически одновременно власти Грузии начали принимать
меры для того, чтобы не допустить нелегальной миграции. Так, на"
пример, документацию, предусмотренную Шенгенской регуляцией,
начали дополнительно проверять и на пункте пропуска через грани"
цу Грузии. Несмотря на принимаемые меры, в ЕС продолжают вы"
сказывать беспокойство в связи с нелегальной миграцией из Грузии.

Встреча

Обсудили безвизовое передвижение граждан Грузии

Встреча с советником главы Госдепа США
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Осеннюю академию кадров аппаратов парламентов
стран Восточного партнерства открыли председатель Вер"
ховного Совета Аджарии Давид Габаидзе, руководитель ап"
парата парламента Грузии Кетеван Квиникадзе и менеджер
проекта  "Современный и сильный парламентский состав в
странах Восточного партнерства" Тамар Зоделава.

"Такие мероприятия помогают нам определить, где се"
годня находится конкретная структура, где мы видим себя в
будущем, и что необходимо для усиления аппаратов предста"
вительных органов, для достижения стратегических целей.
Для нас это и возможность, и вызов, мы должны определить
текущую ситуацию и стратегические планы вместе с аппара"
тами центральных парламентов нескольких стран. Уверен,
что Осенняя академия будет способствовать развитию и ук"
реплению структур законодательных органов", " сказал Да"
вид Габаидзе.

Председатель Верховного Совета Аджарии обратил вни"
мание на важность регионального сотрудничества, установ"
ленного между парламентами стран"участниц Восточного
партнерства, и поблагодарил парламент Грузии за тесное со"
трудничество.

Академия, которая будет работать по 16 сентября, посвя"
щена вопросам стратегического планирования и оценки эф"
фективности и проходит в несколько сессий. Своим опытом
с участниками делятся представители аппаратов парламен"
тов стран"участниц Восточного партнерства, руководители
региональных проектов и международные эксперты.

Осенняя академия организована Парламентом Грузии и
Верховным Советом Аджарии при поддержке Немецкого об"
щества международного сотрудничества (GIZ), Региональ"
ного фонда Восточного партнерства.

Взаимосвязи

В Батуми обсуждают текущую ситуацию и стратегические планы

В Батуми прошел первый национальный конкурс Start"
up World Championship, в котором приняли участие десять
лучших грузинских стартапов.

Startup World Cup " крупнейшее в мире соревнование
стартапов, призовой фонд которого составляет 1 миллион
долларов. Стартап"победитель примет участие в финальном
мероприятии чемпионата мира.

Цель мероприятия " способствовать развитию и укреп"
лению стартапов в Грузии. Он создает уникальную платфор"
му для всех инновационных стартапов, чтобы привлечь фи"
нансирование и добиться успеха. Кроме того, это помогает
открывать новых и ведущих предпринимателей и объеди"
нять их в одном пространстве.

SWC Georgia реализуется в рамках программы Европей"
ского Союза и Программы развития Организации Объеди"
ненных Наций (ПРООН) "Мэры за экономический рост",
целью которой является определение областей будущего
экономического роста и представление их с помощью прак"
тических методов обучения. Батуми стремится содейство"
вать диверсификации и развитию местной экономики.

Проект Startup World Cup Georgia был реализован Start"
up Connect и USMAC при поддержке Европейского Союза
(ЕС), Программы развития Организации Объединенных На"

ций (ПРООН), Программы экономической безопасности
USAID, Грузинского агентства инноваций и технологий (GI"
TA) и мэрии Батуми. 

"У нас прошел крупнейший в мире конкурс стартапов.
Отрадно, что к проекту активно подключились и грузинские
стартапы. Мероприятие позволяет предпринимателям про"
демонстрировать свои возможности и представить свои ин"
новации. Мэрия Батуми в рамках программы "Мэры за эко"
номический рост" совместно с Программой развития ООН
приступила к подготовке портфеля муниципальных преоб"
разований. В рамках проекта было выбрано конкретное на"
правление " развитие стартап"экосистемы в Батуми, целью
которой является обновление городской идентичности и
поддержка культуры предпринимательства.

Мы прилагаем все усилия, чтобы использовать различ"
ные возможности и существующие партнерские отношения
для разработки и динамичного управления этапами развития
портфеля и создания устойчивой и гибкой системы распро"
странения и доступа к информации.

У нас есть ожидания, что в случае реализации проекта
мы сохраним местную талантливую молодежь, диверсифи"
цируем рынок труда и местную экономику, сделаем Батуми
второй стартап"столицей, максимально поддержим культуру

предпринимательства и инноваций. Для достижения вышеу"
казанных целей были разработаны различные направления "
укрепление муниципальных кадров, продвижение стартап"
образования, создание информационного хаба, сетевых свя"
зей и молодежного пространства.

Я верю, что с привлечением ПРООН, фонда Cora, GITA
и других партнеров этот проект будет успешно реализован",
" отметил мэр Батуми Арчил Чиковани.

Конкурс

Создает уникальную платформу для всех инновационных стартапов 

Обнародован утвержденный Батумским сакребуло план
застройки бульвара Батуми, который полностью изменит
привычный вид для многих жителей и гостей черноморского
курорта.

По проекту на территории бульвара больше не будет рес"
торанов и ночных клубов. Маленькие открытые кафе на этой
территории останутся лишь в ограниченном числе мест.

А вот на территории Парка чудес неподалеку от маяка и
башни алфавита будут построены новые здания площадью
1,8 тысячи и 1 тысяча квадратных метров для ресторанов и
ночного клуба, говорится в плане.

Привычное для многих колесо обозрения перенесут в
парк рядом с озером и дельфинарием. На его месте по проек"
ту предполагается размещение сцены, где будут проходить
большие концерты. А пока не будет необходимости установ"
ки сцены, ее место будут занимать зеленые насаждения, кото"
рые возможно транспортировать.

Исторической части бульвара изменения коснутся не"
намного. По проекту там все лишь планируется демонтаж ка"

фе и ресторанов, которые несовместимы с историческим ви"
дом и памятниками культурного наследия.

Снесут и построенный у центрального входа в бульвар
Дом бракосочетаний. По проекту, на его месте будет выста"
вочный зал и музей истории бульвара.

Не будет и знаменитых мостиков через фонтан у цент"
рального входа, по мнению застройщиков, они не вписыва"
ются в ландшафт и закрывают вид на море. При этом авторы
планируют восстановить летний театр на бульваре, где будут
проходить концерты, а рядом разрешат построить кафе " рес"
торан с клубом. 

Изменения коснутся и теннисных кортов. Рядом с корта"
ми разрушат стену, чтобы создать вид на море. А вот для
детей будет радость. Все аттракционы будут собраны в одном
месте рядом с дельфинарием и аквапарком.

Не забыли проектировщики и про новый бульвар. Там
будет больше зеленых насаждений и обустроен большой
скейтпарк. Также на новом бульваре построят и роллер"парк,
который зимой будет превращаться в открытый каток. Рядом
с роллер"парком устроят стену"скалодром. Появится на но"
вом бульваре и летний кинотеатр.

Новшества

Утвержден проект застройки Батумского приморского бульвара

Глава Службы госбезопасности Грузии Григол Лилуа"
швили считает, что увеличение числа российских туристов
не угрожает безопасности страны.

"Сохраняйте спокойствие, не паникуйте. Если кто"то хо"
чет прислать агентов, то для этого нужно не 900 тысяч визи"
теров, а 500"200"100 человек. Никто не может заслать в стра"
ну 1000 или 2000 агентов", " так Лилуашвили ответил на во"
просы журналистов об увеличении потока приезжающих в
Грузию россиян.

"Российские туристы приезжали в Грузию в 2018 и в
2019 годах. В 2019 году в отчетный период их было ровно в
два раза больше, при этом ни диверсий, ни террористических
актов не было. Наши службы совместно с МВД и другими
структурами стараются максимально отфильтровать нежела"
тельных посетителей. У вас не будет возможности увидеть в
публичном пространстве граждан других стран, задержан"
ных на границе или выдворенных, которые были замечены во
вредительских действиях или по этому поводу имелись обос"
нованные подозрения. Так что сохраняйте спокойствие", "

сказал Лилуашвили. Он также отметил, что число крими"
нальных нарушений со стороны приезжих равно нулю.   

Глава Служба госбезопасности Грузии Григол Лилуа"
швили на днях представил парламенту отчет за 2021 год, в
котором рассказал о процессах на оккупированных террито"
риях " Абхазии и Цхинвальском регионе. Выступая в парла"
менте, Лилуашвили заявил, что главной угрозой остается ок"
купация Абхазии и Цхинвальского региона со стороны Рос"
сийской Федерации.

Лилуашвили сообщил, что в 2021 году на оккупирован"
ных территориях Грузии по"прежнему незаконно дислоци"
ровались российские тяжелые вооружения и воинские кон"
тингенты, там шли интенсивные военные учения и процесс
милитаризации.

Глава СГБ заявил, обращаясь к депутатам и семьям неза"
конно задержанных на оккупированных территориях лиц,
что все граждане Грузии будут освобождены из незаконного
заключения. Как указал Лилуашвили, за отчетный период со
стороны оккупационных сил Российской Федерации зафик"

сировано 11 незаконных задержаний в направлении Абхазии
и 70 " в направлении Цхинвали.

"На конец 2021 года в незаконном задержании находи"
лись всего семеро граждан Грузии, в том числе Ираклий Бе"
буа, свобода которого была незаконно ограничена оккупаци"
онным режимом сроком на девять лет. Хочу заверить, в пер"
вую очередь, семьи незаконно задержанных лиц, а также ува"
жаемых депутатов, что все граждане Грузии будут освобож"
дены из незаконного заключения. У Грузинского государства
есть сила и практический опыт того, как осуществить это ос"
вобождение","  сказал Лилуашвили.

По его словам, можно привести множество примеров, ко"
гда незаконно задержанные на оккупированных территориях
граждане были мирно освобождены. При этом министр вы"
разил сожаление, что есть единичные случаи, когда это не
удалось. 

Дословно

Число криминальных нарушений со стороны приезжих равно нулю

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.
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Парламент Грузии в ускоренном порядке принял в тре"
тьем чтении законодательный пакет для присоединения
страны к Единой европейской платежной зоне SEPA. Плат"
форма облегчит денежные транзакции из Грузии со страна"
ми ЕС. Ранее премьер"министр Грузии Ираклий Гарибашви"
ли заявлял, что присоединение к SEPA является еще одним
шагом на пути интеграции страны в ЕС.

По данным парламента Грузии, правительство и Нац"
банк подготовили три пакета законодательных актов объе"
мом 1700 страниц для внесения изменений в 21 закон, касаю"
щийся деятельности Нацбанка, коммерческих банков и пла"
тежной системы.

"Законодательные изменения дадут существенные преи"
мущества как гражданам, так и бизнесу, будут способство"
вать притоку иностранных инвестиций", " говорится в сооб"
щении парламента.

О важности присоединения Грузии к SEPA агентству де"
ловых новостей bm.ge рассказал председатель финансово"
бюджетного комитета парламента Ираклий Ковзанадзе.

Он отметил, что в системе SEPA грузинские банки будут
осуществлять наличные расчеты в Евросоюзе без банков"
корреспондентов, что удешевит банковские переводы. При
этом для использования SEPA грузинским банкам придется
инвестировать в новые технологии.  

"Эта система поможет грузинскому банковскому секто"
ру, который является одним из самых передовых на постсо"
ветском пространстве, пойти еще дальше. Я думаю, что бан"
ки, которые захотят присоединиться к этим схемам, должны
будут пройти преобразования, чтобы после вступления в нее
юридические и физические лица больше не использовали
посреднические банки"корреспонденты, в результате пере"
воды стали в несколько раз дешевле. Грузинские банки дол"
жны будут приобрести новые технологии", " сказал Ковза"
надзе.

По словам Ираклия Ковзанадзе, для использования сис"
темы SEPA грузинским банкам придется сделать соответст"
вующие инвестиции.

SEPA " перевод в евро между банковскими счетами в Ев"
ропе и Европейской экономической зоне. Через систему
SEPA можно осуществлять платеж без высоких комиссий за
транзакции и достаточно быстро. Время, необходимое для
перевода денег, составляет от нескольких секунд до одного
рабочего дня.

Для присоединения к Единой европейской платежной зоне SEPA

Министр финансов Лаша Хуцишвили представил про"
ект поправок в бюджет Грузии на 2022 год, что обусловлено
положительной тенденцией роста экономики страны.

По его словам, после пандемии экономика Грузии начала
значительно восстанавливаться со второго квартала прошло"
го года, и, наконец, в 2021 году был зафиксирован двузнач"
ный экономический рост в 10,4%. Средний показатель реаль"
ного роста за семь месяцев 2022 года составляет 10,3%.

"Обновленные макроэкономические прогнозы предус"
матривают прогнозный показатель реального экономическо"
го роста в размере 8,5% вместо прежних 6%, с учетом факти"
ческих показателей, прогноз дефлятора ВВП " 10,5%", " зая"
вил Хуцишвили на брифинге после заседания правитель"
ства.

По его словам, важно, что прогнозный показатель ВВП
увеличивается с 64,8 миллиарда лари до 72,2 миллиарда ла"
ри.

"Таким образом, валовой внутренний продукт в расчете
на душу населения превышает 6,5 тысячи долларов, налого"
вые поступления сводного бюджета увеличиваются почти на
1,3 миллиарда лари и определяются суммой 16,8 миллиарда
лари", " отметил министр финансов.

Как заявил Хуцишвили, расходная часть бюджета на
2022 год увеличится примерно на 700 млн лари, а налоговые
поступления в бюджет увеличатся на 266 млн лари.

Поправки в бюджет ориентированы на достижение двух
основных целей " сокращение бюджетного дефицита и госу"
дарственного долга.

"Первое " дальнейшее улучшение макроэкономических
параметров, что является необходимым условием устойчи"
вого и долгосрочного роста для страны, а второе " выделение
дополнительных средств на текущие нужды", " сказал ми"
нистр.

По информации главы Минфина, консолидированный
бюджет 2022 года планировался с дефицитом в размере 4,4%
ВВП и государственным долгом в размере 51%.

Согласно представленным изменениям, в 2022 году госу"
дарство возьмет на 710 миллионов лари меньше долга, чем
планировали по бюджету, а к концу года размер государст"
венного долга снизится до 40% ВВП, что является лучшим
показателем, чем было в стране еще до пандемии.

"Сокращение государственного долга с 60% до безопас"
ной отметки в 40% является значительным шагом вперед для
страны", " подчеркнул Хуцишвили.

При этом объем дефицита сводного бюджета снижается
с 4,4% ВВП до 3,2% ВВП.

Параллельно со снижением дефицита и долга средства
будут дополнительно направлены, с одной стороны, на фи"
нансирование обязательств, а с другой стороны, на улучше"
ние инфраструктуры страны, укрепление обороноспособно"
сти, в социальной и других направлениях.

На помощь соцнезащищенным детям выделят более 86
миллионов лари. Как пояснил министр, с 1 июня текущего
года ежемесячную помощь увеличили со 100 до 150 лари на
ребенка; на программу занятости на общественных работах,
которая стартовала в текущем году, выделят 40 миллионов
лари; на программы здравоохранения будет дополнительно
выделено 80 миллионов лари, в том числе 45 миллионов
лари " на расходы, связанные с лечением коронавируса (CO"
VID"19); на помощь сельскохозяйственными ваучерами мел"
ким фермерам выделят 40 миллионов лари. 

На финансирование сбора урожая винограда "Ртвели"
2022" будет выделено 40 миллионов лари. Кроме того, 70 млн
лари будут выделены на финансирование других программ
развития сельского хозяйства, в том числе 55 миллионов ла"
ри на финансирование льготных агрокредитов; на финанси"

рование министерства обороны будет дополнительно выде"
лено 80 миллионов лари, за счет которых продолжится стро"
ительство квартир для военных, а также на улучшение обо"
роноспособности; в Тбилиси начинается строительство по"
лицейского городка на более 1,1 тысячи квартир; кроме того,
50 миллионов лари будет выделено на приобретение спаса"
тельных вертолетов; на награды спортсменов будет дополни"
тельно выделено 43 миллиона лари; на инфраструктурные
проекты мэрия Тбилиси получила на 65 миллионов лари
больше, а в фонд проектов, реализуемых в регионах, допол"
нительно выделяется 130 миллионов лари; финансирование
министерства регионального развития и инфраструктуры
увеличивается на 80 миллионов лари, которые будут направ"
лены на строительство и ремонт футбольных стадионов для
проведения запланированного в 2023 году в Грузии чемпио"
ната Европы по футболу среди молодежных команд.

По сравнению с первоначальным планом налоговые по"
ступления муниципалитетов увеличились до 160 миллионов
лари, большая часть которых также будет использована для
финансирования инфраструктурных проектов.

По информации Хуцишвили, всего в этом году на фи"
нансирование инфраструктурных проектов будет направле"
но почти 6 миллиардов лари.

Основные цели * сокращение бюджетного
дефицита и государственного долга

Как заявил министр экономики Грузии Леван Давита"
швили, на прошедшем заседании правительство приняло ре"
шение, согласно которому, определены этапы осуществления
проекта "О строительстве, оперировании и сдаче Черномор"
ского глубоководного порта в Анаклии". По словам Давита"
швили, работа над этим вопросом велась несколько месяцев.

"Вы знаете, что уже проделано много работы. Проведены
конкретные проектные работы высокого уровня. Также гол"
ландская консалтинговая компания MTBS провела экономи"
ческое исследование в 2021 году, включающее оценку прог"
ноза грузопотоков в глубоководном порту, конкретный ана"
лиз альтернативных сценариев, а также анализ и актуализа"
цию финансовой и бизнес"моделей. Мы думаем, что на сегод"
няшний день у нас есть вся информация, которая позволит
правильно сформировать условия, а также выбрать правиль"
ного партнера для развития проекта.

Это критически важно для успеха проекта и получения
желаемых результатов. Мы хотим иметь современную порто"

вую инфраструктуру, которая будет служить транзитному
потенциалу страны, интересам страны и будет способство"
вать дальнейшему увеличению грузопотока в коридоре Гру"
зии. Это также позволит нам создавать больше добавочной
стоимости и проводить логистические операции.

Заинтересованность проектом довольно большая. В этом
году у нас было несколько встреч, среди них была представи"
тельная делегация очень крупных портов Абу"Даби, которая
ознакомилась с проектом на месте. Сегодня также у нас про"
ходят встречи и обсуждения с несколькими делегациями
стран Персидского залива. Вы также знаете, что был ряд ви"
зитов в страны Центральной Азии, которые также интересо"
вались этим портом", " заявил Давиташвили.

План состоит из шести пунктов: идентификация проек"
та, инициирование проекта, подготовка проекта, отбор част"
ного партнера, осуществление проекта, последующая оценка
выполнения проекта. Как указал Давиташвили, правитель"
ство решило перейти сразу к третьему этапу, то есть к отбору
партнера. 

Строительство нового глубоководного порта в Анаклии
началось в декабре 2017 года, но через полгода, когда уже на"
чалось углубление акватории, работы были заморожены. Из"
начально государство планировало передать строительство
порта полностью в руки частного сектора и объявило тендер
с этими условиями в 2016 году. Победителем стал "Консор"
циум развития порта Анаклия", который основали TBC Hol"
ding и американская компания Conti International LLC, соз"
дав компанию Anaklia Holding JSC. Именно участие амери"
канской компании было обязательным условием госу"
дарства.

В январе 2020 года власти разорвали контракт с "Кон"
сорциумом развития Анаклия", который должен был постро"

ить глубоководный порт в Анаклия, ссылаясь на то, что ин"
вестор не смог выполнить финансовые обязательства.

Летом того же года Консорциум, вместе с одним из ино"
странных инвесторов проекта Бобом Мейером, внесли иски
против правительства Грузии в независимые арбитражные
суды. Они требуют возместить финансовые убытки, кото"
рые, по их словам, превышают 1 миллиард долларов, и вос"
становить расторгнутое соглашение.

Ранее Грузию посетили представители компании Abu
Dhabi Ports " одного из крупнейших портовых операторов
ОАЭ. Встречу с менеджером компании Самиром Чатурведи
провел вице"премьер Грузии, глава Минэкономики Леван
Давиташвили. На встрече обсуждались вопросы развития
двусторонних экономических связей между Грузией и ОАЭ.
Особое внимание было уделено развитию сотрудничества в
области морского транспорта и логистики и возможностям
инвестирования в эти сферы. Гостям рассказали о планах на
будущее и провели презентацию текущих крупных тран"
спортных инфраструктурных проектов, реализуемых в стра"
не. Ранее представители Abu Dhabi Ports посетили Агентство
морского транспорта Грузии. По данным Минэкономики,
были отмечены возможности сотрудничества сторон в на"
правлении морского кластера, а также продвижения морско"
го образования и развития учебных центров.

Abu Dhabi Ports входят в группу AD Ports и управляют
десятью портами и терминалами в ОАЭ. Каждый объект
имеет стратегическое расположение, используя морское, воз"
душное, автомобильное и железнодорожное сообщение, что"
бы обеспечить выход на мировые рынки.

По решению правительства определены этапы осуществления проекта
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Компьютерное обеспечение:

Аслан ВАРШАНИДЗЕ

Такого скопления публики разного возраста и предпоч"
тений не так уж часто увидишь в Батуми. А вот Музыкаль"
ный центр на днях смог это сделать, объединив горожан и
гостей на обширном разноплановом действе под названием
Batumi art show 2022. Идея создать несколько культурных
локаций в одном пространстве одновременно оправдала
себя. 

Вечер открылся показом осенней коллекции женской и
мужской одежды Дома моды дизайнера Ии Гониадзе. Гра"
мотно выстроенное дефиле органично вписалось в интерьер
здания, простор которого гармонировал с воздушной факту"
рой тканей и оригинальным кроем.

Певица Ана Ломиашвили предстала в тот вечер и в иной
ипостаси. Она презентовала свою книгу "Из истории опер"
ной музыки в Аджарии". Хорошо зная предмет, выпускница
Тбилисской государственной консерватории четыре года
кропотливо собирала материал в архивах и разрозненных
публикациях. Иллюстрированное издание получилось по"
знавательным и будет интересно не только профессионалам,
но и широкой публике.  

Почитателей творчества заслуженного деятеля Аджа"
рии, почетного гражданина Батуми Джимсона Гургенидзе
очаровала устроенная тут же экспозиция. Хотя ему под"
властны любые техники, для нынешнего показа он выбрал

свои работы по дереву. Удачная расстановка и естественная
игра бликов создали впечатляющее тематическое единство.
Талант видеть красоту во всем " дар неординарный. И абсо"
лютно естественно, что продолжатель рода и традиций из"
вестной творческой семьи Джимсона Гургенидзе и Элины
Мосешвили " Эрекле Гургенидзе избрал оперное искусство
своей стезей, хотя и архитектура, и журналистика ему не
чужды. Харизматичный, артистичный, обладатель бархатно"
го тембра певец прямо"таки рожден для сцены. Недавно он,
магистрант Тбилисской государственной консерватории, по"
бывал в Италии, где сразу же приобрел новых фанов. 

В завершение вечера Эрекле Гургенидзе, Ана Ломиа"
швили и Натия Зоидзе исполнили арии из оперы Доницетти
"Лючия ди Ламмермур" и других произведений. Концерт"
мейстерами выступили заслуженная артистка Грузии Ната"
лия Чантуришвили и Тамта Чхеидзе, поспособствовавшие и
разделившие успех вокалистов. 

Каждые новые концерты, конкурсы, стажировки откры"
вают путь к большой сцене и всеобщему признанию. Моло"
дым дарованиям всегда требуется компетентная поддержка и
содействие на их творческом пути. Ведь именно они должны
составить славу Грузии. 

Ирина БУРКАДЗЕ.

Разноцветье талантов * во всей своей неотразимости

Нововведения

2022"2023 учебный год в общеобразовательных учрежде"
ниях Грузии начался 15 сентября. По информации Мини"
стерства образования, по инициативе премьер"министра
Грузии Ираклия Гарибашвили в первый день начала учебы
прозвучит государственный гимн Грузии и во всех публич"
ных школах будет поднят национальный флаг.

По сообщению министерства, к 2022"2023 учебному году
по всей стране к обучению приступят 55 717 первоклассни"
ков. При поддержке Министерства образования и науки Гру"
зии, все учащиеся публичных школ по"прежнему будут обе"
спечены книгами и тетрадями. В новом учебном году перво"
классники публичных школ Грузии и их наставники получат
портативные компьютеры.

"История Грузии" будет изучаться как независимый
предмет с 2022"2023 учебного года. Кроме того, школьники
будут изучать шахматы в качестве обязательного предмета в
первом классе.

С 2022"2023 учебного года преподавание компьютерных
технологий становится обязательным для учащихся II"VI
классов всех школ, а элементы программирования будут изу"
чаться с начальных классов, что обеспечит развитие и укреп"
ление у учащихся алгоритмического мышления и технологи"
ческих навыков.

Обучение учеников начальных классов в 41"й негрузи"
ноязычной школе будет проходить с билингвистическим
подходом, что будет способствовать улучшению изучения
грузинского языка. Билингвистический подход подразуме"
вает усиление преподавания родного языка, интегрирован"
ное преподавание грузинского языка и предмета.

В связи с высоким спросом к новому учебному году был
открыт еще один украиноязычный сектор в Тбилисской пуб"
личной школе №220, а также расширен украиноязычный
сектор Батумской публичной школы №20. В рамках фор"
мального учебного плана ученики украиноязычного сектора
изучают как обязательные, так и факультативные предметы.
Наряду с украинской программой дети будут изучать гру"
зинский язык и литературу и предмет "Наша Грузия". Все
ученики украиноязычного сектора будут обеспечены школь"
ными ресурсами и нетбуками, необходимыми для обучения.

По решению правительства Грузии, учащиеся, которые в
результате продолжающихся в Украине боевых действий не

могут продолжить получение общего образования в украин"
ских школах и изъявят желание продолжить обучение в Гру"
зии, зачисляются в школы в упрощенном порядке. По имею"
щимся данным к этому времени, в Тбилиси и регионах уже
обучаются более 2000 школьников разного возраста. В на"
стоящее время в украиноязычном секторе в Тбилиси и Ба"
туми зарегистрировано более 1400 детей.

С 2022"2023 учебного года в публичных школах начнет"
ся пилотирование нового образовательного проекта "Воен"
ное дело", в который включатся более 300 учащихся базовой

ступени (VII"IX классы) 18 школ горных регионов. Инфор"
мацию об этом распространяет Министерство образования и
науки Грузии. По их данным, в рамках проекта один раз в не"
делю урок учащимся будут проводить специально перепод"
готовленные действующие военные офицеры. Кроме того, по
информации ведомства, расширяются масштабы образова"
тельного проекта "Оборона и безопасность".

"В рамках выборочного курса "Оборона и безопасность"
школьники повысят свои знания по таким важным вопро"
сам, как гражданская безопасность, источники возможных

угроз, законодательная база, связанная с безопасностью, ме"
тоды оказания первой помощи, система обороны Грузии и
деятельность сил обороны", " говорится в информации.

С 2022 года шахматы станут обязательным предметом
для первоклассников во всех школах Грузии. "С нового учеб"
ного года школьники будут изучать шахматы в качестве обя"
зательного предмета в первом классе", " информирует ведом"
ство. Как отмечается, в сотрудничестве с Федерацией шах"
мат Грузии летом Минобразования провело переподготовку
4 тысяч педагогов, которые преподают шахматы в школах.
Процессом руководила группа тренеров, состоящая из меж"
дународных гроссмейстеров и мастеров. Также подготовле"
ны соответствующие образовательные ресурсы, которые
будут отражены в школьных учебниках.

Компьютерные технологии станут обязательным пред"
метом у учащихся II"VI классов в школах Грузии с нового,
2022"2023 учебного года, говорится в сообщении на сайте
министерства образования и науки.

Изучение элементов программирования с начальных
классов обеспечит развитие и укрепление у учащихся алго"
ритмического мышления и технологических навыков, счи"
тают в министерстве. Также с нового учебного года, с учетом
имеющихся ресурсов в школах, учащимся будут доступны
STEAM"клубы, в рамках которых школьники будут созда"
вать различные технологические проекты и получат возмож"
ность представить их на STEAM"конференции. Кроме того с
нового учебного года около 4 тысяч учащихся V"VI классов
50 школ в крупных городах страны " Тбилиси, Рустави, Ку"
таиси и Батуми, будут учиться по билингвистическим учеб"
никам математики Macmillan в пилотном режиме.

В министерстве уверены, что это поможет ученикам раз"
вить навыки мышления и использовать английский язык на
практике. В рамках пилотной программы более 60 англо"
язычных учителей математики прошли курс обучения, раз"
работанный представителями Macmillan. Проект включает в
себя интеграцию системы управления в учебный процесс,
что позволит учителям и ученикам в электронном виде уп"
равлять своими учетными записями и отслеживать прогресс.

Сегодня в Аджарии начался новый учебный год
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